
15督查組下地方
把關「雙節」防控

香港文匯報訊（記者 劉凝哲、李陽波 北京、西安

報道）中國國家衞健委疾控局一級巡視員賀青華29日

表示，目前內地總體疫情形勢保持相對平穩的態勢，

但總體呈現局部高度聚集而且全國多點散發的情況。

他表示，陝西西安的疫情目前處於快速發展階段，且

病例有外溢到省內和省外的情況，風險人員排查和管

控措施需要進一步加強，後續疫情在社區傳播風險依

然比較高。

國家衞健委新聞發言人米鋒表示，近
一周，全球新冠肺炎日新增確診病

例多次突破80萬例，接近疫情以來最高
峰。奧密克戎變異株已成為部分國家主要
流行毒株，內地「外防輸入」壓力持續增
大。近日，國務院聯防聯控機制已組建15
個督查組，對31個省份及新疆生產建設
兵團開展元旦春節期間疫情防控工作綜合
督查，督促各地強化集中領導，壓實屬
地、部門、單位、個人「四方責任」，切
實落實口岸疫情防控、集中隔離點管理、
醫療救治和院感防控、重點場所常態化防
控等各項措施。

西安新增151確診 連4日處高位
賀青華表示，當前內地疫情呈現局部高
度聚集且全國多點散發的情況。內蒙古滿
洲里的相關疫情已連續11天沒有新增，
疫情基本得到控制。浙江、江蘇、上海的
關聯疫情新增散發病例均在集中隔離點發
現，風險也基本控制。陝西西安疫情目前
處於快速發展階段，且病例有外溢到省內
和省外的情況，風險人員排查和管控措施
需要進一步加強，後續疫情在社區傳播風

險仍較高。廣東東莞已經連續兩天沒有新
病例發生，整體風險可控。
28日0時至24時，西安市新增本土確
診病例151例，連續4日維持在3位數的
高位。目前，西安市本土確診病例累計達
到962例，共有中風險地區58個、高風險
地區1個。同時，在同一天，西安此輪疫
情首批4位患者正式治癒出院。

確診多為隔離人群和封閉小區
據了解，此輪疫情發生以來，在前期大
規模核酸檢測的基礎上，西安從12月21
日開始，先後又進行了4輪核酸篩查。其
中高新區、雁塔區、長安區、蓮湖區4個
重點區域，還在12月28日12時至24時加
做了一輪。
根據目前已公布的數據顯示，第二輪核
酸檢測共發現陽性127例、第三輪發現
400人、第四輪122人。
而通過對27日西安175例確診病例軌跡
梳理，香港文匯報記者發現，其中絕大多
數都來自密接隔離人群和封閉小區，封閉
小區病例又基本上都是通過核酸檢出。相
關專家表示，從近一兩天公布的確診病例

軌跡來看，一部分人由於早已被隔離，近
期沒有公開活動軌跡。另一部分病例大部
分時間都在封閉小區，公開活動軌跡非常
少。「這個情況也說明了西安大規模核檢
的效果正在顯現，確診病例的軌跡越少，
感染的風險和人群就越少。」

廣西疫情與鄰國流行毒株高度同源
談及廣西防城港疫情，賀青華表示，
自12月 21日報告1例新增本土病例以
來，到 28 日 21 時，共報告感染者 19
例，測序結果顯示與境外相鄰國家流行
毒株高度同源，流行病學調查初步揭
示，初期病例有與境外人員接觸史，所
以需要高度警惕境外疫情引發本土社區
傳播的風險。12月27日，雲南昆明、西
雙版納和貴州銅仁報告的 4例本土病
例，近期均有西雙版納旅遊旅居史。當
地疫情較為局限，風險人群排查和管控
正在進行中。此外，12月28日報告江蘇
南京、無錫的關聯疫情均來自重點人群
篩查發現，存在一定後續傳播的風險，
當地也對相關風險場所及風險人群進行
了管控。

衞健委：內地疫情呈局部高度聚集且多點散發

香港文匯報訊（記者 朱燁 北京報道）在2021
年最後一次例行發布會上，國台辦發言人馬曉光
應詢表示，台胞返台過年的航空運輸保障不受影
響。就近期浦東等機場加強消殺是否影響兩岸航
班，馬曉光回應稱，做好疫情防控事關兩岸同胞
身體健康和生命安全。
近期境外疫情形勢複雜嚴峻，為進一步做好疫
情防控工作，保障旅客生命健康安全，上海浦東
機場對所有國際航線和涉港澳台航線航班採取了
新的機上消殺防疫措施。
目前，有台灣航空公司調整了部分兩岸航班
安排，但總體上，台胞返台過年的航空運輸保
障不受影響。

料今年合計抵台1333萬劑復必泰
馬曉光介紹說：「在台灣地區疫情肆虐、疫
苗嚴重短缺、台灣民眾急盼接種疫苗的情況
下，我們對搭乘民航客運航班來大陸的台胞按
有關政策在大陸接種疫苗作出妥善安排。」

馬曉光繼續說：「經多方努力，上海復星醫
藥集團供應台灣地區的第一批復必泰疫苗於今
年9月順利抵台，9月22日，復必泰疫苗在台正
式開始接種。截至目前，已實現共計14批次到
貨約1,240萬劑，12月底第15批次將抵台93萬
劑，屆時本年度合計運抵島內1,333萬劑。」
展望2022年，馬曉光表示：「我們將深刻領
會、全面貫徹新時代黨解決台灣問題的總體方略
和黨中央對台工作決策部署，採取更加有力的措
施，堅決粉碎『台獨』分裂圖謀，堅決反對外部
勢力干涉，繼續推動兩岸關係和平發展，勇於探
索兩岸融合發展新路，繼續率先同台灣同胞分享
發展機遇，促進兩岸同胞心靈契合。」
他還說：「我們正告民進黨當局，『台獨』是
絕路，與外部勢力勾連分裂國家，站在中華民族
的對立面，是萬劫不復的深淵，必須懸崖勒馬。
兩岸同胞要和衷共濟、團結奮進，共同推動兩岸
關係和平發展、推進祖國統一進程，共襄歷史偉
業，共享復興榮光。」

國台辦：台胞返台過年航運有保障
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香港文匯報訊（記者 李陽波、張仕珍 西
安報道）自西安對所有小區和單位進行封閉
管理以來，一直實行每兩天一戶一人外出採
購的政策。但隨着單日確診人數的劇增，西
安市隨後調整措施，要求全市居民除外出核
酸檢測，足不出戶。隨着這一政策的實施，
一些有確診病例管控小區的部分居民，開始
遭遇「買菜難」。

社區聯合企業 保障生活必需品
家住西安市曲江新區的張先生說，防控措
施升級後，網上買菜很難搶到，而社區人員
本來就緊張，一開始也難以顧及全面。
針對部分西安市民反映的「買菜難」問
題，西安市商務局副局長陳建鋒29日回應，
疫情措施升級之後，確實出現了保供企業員
工到崗率低、物流配送困難的情況。
下一步，西安市商務局將按照「外保貨
源、內保暢通、末端保供」要求，幫助街
道、社區積極聯繫團購配送企業，為社區居

民提供訂單式、套餐式的生活必需品保障服
務。
就在「買菜難」出現的同時，28日晚，西
安城11個區先後發布公告稱：「為保障廣大
居民朋友的基本生活需要，我區廣泛組織蔬
菜、速食食品等生活物資，將於12月28日起
分時段、分社區、分樓棟、分單元逐步免費
上門派送。」
在疫情較為嚴重的曲江新區、雁塔區、高
新區，部分居民在28日晚上十一點便收到了
首批免費菜。
而到29日凌晨，西安全市總動員，1個區幾
乎都在連夜送菜，覆蓋面也在隨着時間的推
移逐漸擴大。
「讓廣大市民靜下心來、足不出戶，居家
防控。」據悉，目前西安市商務局，以及11
個區商務部門統籌了全市大型商超、農貿市
場，準備了充足的貨源，未來將按照1戶1
份、3天消耗量的標準分批發放，保障群眾基
本生活。

統籌解決「買菜難」
西安連夜送免費菜

香港文匯報訊 據中通社報道，根據澳洲媒體
12月29日報道，澳洲國防部有關中國企業嵐橋
集團租借澳達爾文港的審查報告結果已經出
爐，指沒有任何「國家安全理由」建議澳聯邦
政府推翻該項租借合同。受訪學者指出，這足
證中企項目的無懈可擊，澳方是在美國的壓力
下主導了這場鬧劇。

澳媒：令政府推翻租約難度加大
澳聯社（AAP）、澳洲特別廣播服務公司
（SBS）、《澳洲人報》等澳媒29日發布消息
指，該項審查未能發現國家安全風險。聯邦內
閣國家安全委員會已對這一審查結果進行考
慮。
2015年，中國企業嵐橋集團以5.06億澳元
（約合28.47億港元）的價格，中標達爾文港
運營權，合同期限為99年。澳國家安全委員會
要求國防部對這一合同進行審查。
今年5月起，澳方似乎想方設法試圖毀約。
澳總理莫里森曾放風說，「該合同是前北領地
政府簽下的，並未被聯邦政府批准。」他也表

示，除非國防部或安全機構作出建議，否則政
府不會對租約採取措施。澳國防部長彼得．達
頓也曾努力推動該項審查。
目前，澳政府仍在繼續審查該合同。不過報
道指，澳國防部此次的審查結果，顯然將令莫
里森政府插手並推翻租約的難度加大。
《澳洲新報》指出，澳國防部的這一審查結
果，將令政界和軍界對華鷹派感到失望，他們
希望評估能得出負面結論，並允許政府取消租
賃安排。若是如此，則將令中澳緊張關係進一
步加劇。

學者：澳行為是美壓力下的一場鬧劇
華東師範大學澳洲研究中心主任陳弘教授29
日在接受記者採訪時分析指：「澳國防部得出
這樣的結論毫不意外，所謂清者自清。嵐橋集
團及中方在該項目的租借及運作過程中都保持
了很高的透明度，使得澳方的挑刺一無所獲。
這說明該項租借就是純商業行為，項目本身無
懈可擊，根本不具有澳方聲稱的所謂安全風
險。」

陳弘續指：「此外，如果澳方要撕毀這份商業
合約，勢必要付出極大代價，這也是澳方必須要
考慮的。澳洲的經濟本已在疫情中遭受沉重挫
傷，很難承受大筆違約金。」
「事實上，澳洲是在美方的壓力下，急急忙
忙搞了這樣一個大陣仗，可謂一場鬧劇，」陳
弘解釋道，「因為達爾文作為距離中國最近的
澳洲城市，美澳都認為這一地方在印太戰略中
有着相當重要的地位。美國本身在達爾文港駐
紮了2,500名海軍陸戰隊隊員，澳方還反覆強
調，希望美軍進一步擴容，並將在當地為美國
建造專用的軍用燃料庫。而中國企業的租借，
勢必令美澳芒刺在背。」

澳草木皆兵將商業行為政治化
今後澳洲政府會繼續設法撕毀合約嗎？陳
弘直言「有可能」，「尤其某些對華鷹派很
可能製造事端，來設法取消租約。儘管此次
審查結果，使澳政府毀約難度大大增加，但
始終這還不是最終結果，只是提供給澳政府
作參考的。現在的問題是，澳政府完全以政

治為導向，將服務於美國的反華戰略作為其
主要導向，草木皆兵地將商業行為政治化。
我們仍難以打消這方面的顧慮，希望澳方未
來能遵循契約精神，不要為正常商業行為賦
予敵對的含義。」
近兩月來，澳洲官方對華態度持續強硬。澳
方12月8日選擇跟隨美國，對北京冬奧會進行
「外交抵制。」澳防長上月還稱，若中國大陸
使用武力改變台灣海峽現狀，美國決定採取行

動，澳洲不支持美國將是「難以想像的」。隨
後，澳總理表示，支持防長的嚴肅評估，認為
澳洲不能表現出「軟弱」。
陳弘認為：「此次審查結果並不足以為中澳
關係惡化按下減速鍵，也不表明澳政府已改變
了態度。直到今天，澳方各層級始終在對中方
進行無理指責，繼續對華釋放敵意。不過這種
錯誤的反華態度既無根據，也不得人心，注定
不能成功。」

澳國防部對中企達爾文港項目審查報告出爐：

無任何「國安理由」建議政府推翻租約

●●位於澳洲位於澳洲
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